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養老託幼服務 創新機制解難
重點發展社區優勢 政府加大扶持力度

李克強表示，現在中國60歲以上的老齡人口
近2.5億人，65歲以上有1.7億人，6歲以下

兒童有上億人，他們的服務問題涉及到絕大多數
家庭，但這方面的服務供給是不足的。全面實施
兩孩政策以後，託幼難更突出了。養老機構現在
能提供的服務，每百人只有三個床位。有的大城
市統計，可能要到90歲以後才能等到養老床位。

對接需求 減免稅費
「現在我們即便繼續加大養老機構、多功能幼
兒園發展的力度，但還是跟不上需求增長的速
度。怎麼辦？」李克強說，他到一些地方去調
研，發現已經有好的經驗，就是重點發展社區的
養老、託幼服務，這樣可以做到就近可及、普惠
公平，只要安全可靠，大家是歡迎的。
李克強表示，要創新機制，對接群眾需求，發

揮社會力量作用，加大政府扶持力度。比如提供
公租房，讓那些從事助餐助行、日間照料、康
復、老年大學等的社會力量免費使用，還可以給
予水電氣的費用減免，可以減稅免稅，因為他們
實際上也是幫政府共同解決民生之難。

政府監管 確保安全
李克強還指出，社區工作人員、政府的有關部

門要保障公平准入，把主要的力量放在公正監管
上，確保這些服務是安全可靠的，對那些違規的
要堅決逐出市場，讓老人、孩子、家庭都放心安
心。他說，「老年人能安度晚年，孩子們有幸福
的童年，那就有千家萬戶幸福愉悅的家庭，也可
以讓青年人或者中青年人有更多的精力去就業創
業。當然，民生方面的問題還很多，我們會抓住
重點難點，盡力而為、量力而行去解決。」

長期護保 擴大試點
據悉，在今年的《政府工作報告》中，也重點

提到了「一老一小」的民生問題。報告指出，要
大力發展養老特別是社區養老服務業，對在社區
提供日間照料、康復護理、助餐助行等服務的機
構給予稅費減免、資金支持、水電氣熱價格優惠
等扶持，新建居住區應配套建設社區養老服務設
施，改革完善醫養結合政策，擴大長期護理保險
制度試點，讓老年人擁有幸福的晚年，後來人就
有可期的未來。
關於嬰幼兒照護問題，報告指出，嬰幼兒照護

事關千家萬戶。要針對實施全面兩孩政策後的新
情況，加快發展多種形式的嬰幼兒照護服務，支
持社會力量興辦託育服務機構，加強兒童安全保
障。

「「無數家庭的希望無數家庭的希望」」保障農民工權益保障農民工權益
香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）昨日

舉行的總理記者會上，國務院總理李克強對記者
們講述了一個故事。「幾年前，我到東北一個中
型城市工地上去考察，有一個印象至今揮之不
去。」李克強說，在當時寒冷的天氣裡，不少農
民工正在施工。當中有一位農民工跟他歲數差不
多大。農民工告訴總理，自己的希望是「多加
班，多掙錢」。李克強細問原因，農民工稱，因
孩子考上了重點大學，為此要掙錢使孩子安心學
習。「我從他的眼神裡面看到他對下一代、對未
來的期待」。李克強動容地表示，農民工身後是
無數家庭的希望，要善待農民工，保障他們的應
有收入。

確保1100萬人入城就業
談及就業問題，李克強表示，保持經濟運行在
合理區間，首先是要保就業。將多措並舉，繼續

保障重點人群就業，對容納勞動力多的企業給與
優惠支持。今年要確保新增城鎮就業人數在1,100
萬人以上，希望能實現去年1,300萬人以上實際就
業規模。他還提出，要確保農民工不光有打工的
機會，而且他們的合法權益必須得到保障。

立法打擊惡意欠薪
「政府工作報告主要講了保障城鎮新增就業，

這裡我想特別強調一下農民工就業。」李克強透
露一組數據，中國現有2.8億多農民工，每年數量
都是百萬計地增長。「他們是許多產業行業的主
力軍，農民的收入大部分來自於打工收入。農民
工的身後可以說有無數家庭的期待。」李克強再
次重複道。
「我們要善待農民工，不僅要給他們提供打工

的機會，而且要保障他們應有的所得。」李克強
說，現在不時發生農民工欠薪的問題，為此要立

法規，堅決打擊惡意欠薪行為。他還透露，「今
年我們確定要確保新增城鎮就業人數在1,100萬人
以上，實際上我們希望能夠實現去年的實際規
模，也就是1,300萬人以上的就業。」

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）沒有健康就沒有幸
福。關於全民健康，國務院總理李克強昨日會見中外記者時表
示，今年要做兩件事，一是把高血壓、糖尿病等慢性病患者的
用藥50%納入保險，這將惠及4億患者；二是要降低大病保險
的起付線，提升大病保險的報銷標準。
李克強表示，看病是重要民生問題，尤其大病是民生痛點。
這幾年來，中國建立全民基本醫療保障制度。同時，由政府和
居民共擔，購買大病保險，建立大病保險機制，這是緩解大病
患者特別是困難群眾負擔的重要舉措，在世界上也是創舉。

高血壓糖尿病用藥 報銷50%
李克強指出，去年通過減稅等多種辦法，對17種抗癌藥降價
50%以上，並納入醫保，大大減輕了癌症患者特別是困難群眾
負擔。今年要把高血壓、糖尿病等慢性病患者的門診用藥納入
醫保，並報銷50%，這將惠及中國4億高血壓、糖尿病患者。
同時，還要降低大病保險起付線，提升大病保險報銷標準。
「現在近14億人進入大病保險，要讓更多的人、上千萬的人
直接受益。醫保雖覆蓋全民，但水平不高，尤其是農民人均年
收入不到1.5萬元（人民幣），遇到大病靠自己扛是很難的。所
以政府和社會要共同出力，緩解這個民生之痛。沒有健康就沒
有幸福。」李克強說。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）國務
院總理李克強在昨日舉行的記者會上表示，「互
聯網+」、共享經濟作為新事物，在發展中總會有
利有弊，但總的來看，它帶動了就業，方便了群
眾，推動了相關產業發展。對於這些新事物，審
慎監管要劃出安全底線，不允許打着「互聯
網+」、共享經濟的招牌招搖撞騙。

允許發展 公平監管
「對於這種新業態、新模式，不能簡單任性，
要麼不管，要麼管死。」李克強表示，審慎監管
要劃出安全底線，不允許打着「互聯網+」、共享
經濟的招牌招搖撞騙。給創業者提供成長空間，

給企業發展新動能的環境。這需要公平准入、公
正監管。
「新事物在市場力量推動過程中，要靠市場，
在市場競爭中優勝劣汰，政府也要公平公正監
管。愉快和煩惱總是伴隨着成長，我們要做的就
是引導他們健康成長。」李克強說。

資源流通 鄉村受惠
李克強表示，電商、快遞對工業品下鄉、農產
品進城，可以起到進一步搞活流通的作用。在工
業領域，推動工業互聯網，可以把那些閒置的資
源帶動起來，而且促進技術創新。在社會領域，
「互聯網+醫療健康、養老助幼、教育」，可以聯

動許多方面，尤其是讓偏遠地區、農村的群眾、
家庭、孩子通過互聯網能夠享受優質的學校、醫
院，優秀的教師、醫生資源。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）國務院總理李克強
昨日在總理記者會上表示，消費中還有很多制度性堵點應消
除、減少，這可以激發消費潛力、市場活力、社會創造力。今
年網絡提速降費要在過去的基礎上再降費20%，預計要讓利
1,800億元（人民幣）給消費者。他還要求，必須做到可以攜
號轉網，這樣可以倒逼清理那些不明不白的套餐，改善企業服
務。

規範通訊套餐 促消費透明
據悉，今年的《政府工作報告》中也提到了今年中小企業寬
帶平均資費再降低15%，移動網絡流量平均資費再降低20%以
上，在全國實行「攜號轉網」，規範套餐設置，使降費實實在
在、消費者明明白白。報告還提到，持續推動網絡提速降費。
開展城市千兆寬帶入戶示範，改造提升遠程教育、遠程醫療網
絡，推動移動網絡基站擴容升級，讓用戶切實感受到網速更快
更穩定。

撤高速路收費站 降工商電價
李克強還表示，《政府工作報告》提出，兩年內基本取消省
界高速公路收費站，這有利於解決擁堵問題，也有利於相關產
業發展。「這個目標我們要確保完成，力爭提前實現。」
「今年要再降低一般工商業電價10%，這讓工業企業受惠，

也讓商業企業受益。現在電商達上千萬家，6億多消費用戶，
電商是24小時營業，計算機耗電費用壓力不小。」李克強表
示，降低電價可讓利消費者，也可促進產業發展，這是一舉多
得的事情。

「最早的記者朋友凌晨三點就來了，到現在
已經堅持了五個多小時，十分辛苦。我們在隔
壁澳門廳提供了早餐，希望大家喜歡。」聽到
新聞官的話，新聞中心現場響起了掌聲。

4點起床 吹3小時冷風
早餐八點五十分準時開餐，開餐前就有不少記者站在澳門廳

門口等候。「我今天四點就起來了，打了個車過來什麼也沒
吃，又在大會堂門口吹了三個小時的冷風，現在又冷又餓，幸
好還有早餐吃。」一位穿着西裝套裙的女記者一邊搓着手，一
邊與同行聊天。

「賓至如歸」 外籍記者點讚
一杯熱牛奶、兩塊蛋糕下肚，記者們頓時覺得舒服了許多，

三三兩兩在澳門廳的餐桌前合影留念。「中國的新聞服務很
棒，讓我們有賓至如歸的體驗。」一群來自非洲的記者圍在一
張圓桌邊，邊吃早餐邊聊着這幾天參加會議的感受，「看到了

許多外國面孔，這說明中國的開放程度越來越高，也越來越
有自信了。這也讓我們對接下來的記者見面會充滿了期

待。」 ■香港文匯報記者 俞晝
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共享經濟劃安全底線

網絡提速降費 讓利1800億元

,(

降大病保險起付線

貼心早餐 溫暖勞苦記者

總理牽掛民生
■民生本身就是天大的事情，要做的事情很多。
■我們要善待農民工，不僅要給他們提供打工的機會，而
且要保障他們應有的所得。

■我到基層去調研，有一些人告訴我，他們得了這類慢性
病，每天都不能斷藥，負擔很重，有的把養老金相當一
部分用來買藥，我們要努力解決這方面的問題。

■綜合新華社、中新社報道

■澳門廳內中西式早餐
一應俱全。

香港文匯報
記者俞晝 攝

■國務院總理李克強提出，要保障農民工打工機
會、勞動所得。圖為農民工領取有關工資支付的
宣傳冊。 資料圖片

■昨日閉幕會後，代表走出人民大會堂。 新華社

■國務院總理李克強提出，
政府要創新機制，對接群眾
需求，借助社會力量，加大
扶持力度，重點發展社區養
老、託幼服務。圖為安徽
「醫養結合+集中供養」養護
院。 資料圖片


